



Centro de Investigaciones de la Comunicación



No.59• Del 24 de febrero al 2 de marzo 2010

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva *

Día del periodista

El Día del periodista en Nicaragua se desarrolló en medio de una crisis en los poderes del Estado, además de la propia crisis de la práctica periodística. Una situación que va desde lo ético, encabezado por el interés marcado del gobierno y el sector privado de cooptar los medios; la instrumentalización de las instituciones y el castigo publicitario. La deformación periodística con la nota roja; la partidarización del gremio periodístico promovido por el mismo gobierno. El Colegio de Periodistas y las escuelas de comunicación pueden contribuir al tema, si se lo proponen.

20 años de democracia

Una de las funciones de medios y periodista es rescatar la memoria histórica. El 25 de febrero fue destacado por los medio como la efeméride de la democracia en Nicaragua. TV Noticias, Noticias 12 (Arturo Mcfields), Buenos Días Nicaragua (Oscar García), END (José Adán Silva), Esta Semana y LP, contaron en retrospectiva los factores que incidieron en la derrota electoral sandinista. Violeta Barrios de Chamorro continúa siendo el símbolo de la democracia en Nicaragua, razón por la cual el mismo Comandante Borge rechazó la actual campaña oficial en su contra.

Un desafío

La edición especial de TV Noticias del 25 de febrero sobre la transición de 1990, confirma la necesidad de replantearse su actual práctica informativa. El otrora TV Noticias bajo la dirección de María Lili Delgado, evidencia que su eje fundamental era promover el debate nacional a favor de la consolidación de la democracia en Nicaragua. TV Noticias estaba comprometido a formar ciudadanía crítica. Prueba de ello era producciones de documentales de esta envergadura; actualmente de cuatro ediciones ha pasado a dos, y su contenido está cargado de notas informativas.

Dónde está el balance

La discusión sobre la Ley de Moratoria ha sido centrada por los medios en un grupo de voces. El balance ha estado ausente en LP (Lucía Navas, Ludwing Loáisiga y Wendy Álvarez), concentrando sus voces en el Cosep, Amcham, Asomif y algunos economistas. Noticiero Extra (Marcela Rivera) ha tomado distancia de Asomif. ¿Qué dicen los beneficiarios de esta ley? ¿Será que los cuestionados intereses de las microfinancieras dieron en verdad origen a esta ley? Los diputados actuaron más por prebendismo que por convicción.

La incidencia de Asomif

La Ley de Moratoria ratificó el gran peso que ejerce Asomif en la política informativa de algunos medios. Asomif ha recibido amplio despliegue y espacios en END, LP, Noticias 12, TV Noticias, Noticiero 24 Horas, Esta Noche y Seis en Punto, sin mayores cuestionamientos. Radio La Primerísima ha mantenido perfil bajo su abordaje, ¿será que no quiere entrar en contradicciones con el programa radial de Asomif? ¿Por qué si esta ley es tan negativa como afirman algunos empresarios fue aprobada con 87 votos? ¿Qué dice la Super Intendencia de Bancos al respecto?

¿Narcosentencias impune?

Los resultados en el caso de la narcosentencia del sistema penitenciario en Chinandega, no se corresponde con la gravedad que los medios (END, Acción 10, Noticias 12, Noticiero 24 Horas y LP) vertieron. Con excepción de Róger Olivas (END) bajaron la guardia en el tema. Uno de los vacíos de los medios es no dar continuidad a los temas, porque muchos son tratados de forma circunstancial. ¿En qué etapa se encuentran las investigaciones que prometió realizar la CSJ? Los medios deben indagar cuanto antes.

Un avance en niñez

El tratamiento a la niñez y adolescencia ha sido uno de los mayores logros de Acción 10. El reportaje de Eleam Jarquín sobre dos gemelos adictos al alcoholismo en Nagarote es un buen ejemplo; Eleam protegió la identidad de ambos menores; lejos de hacer escarnio buscó como sensibilizar e involucrar a las autoridades municipales en el tema. Domingo López Ramos también hizo un homenaje al niño Luis Alfonso Velásquez. Lejos de propagandizar ideológicamente el reportaje, el mismo pretende inculcar el civismo a la nueva generación de adolescentes y jóvenes.

Cooperación Sueca

El retiro de la cooperación Sueca merecía un abordaje riguroso. Siempre será censurable la agresión diplomática de la actual administración contra la embajadora Eva Zetterberg. ¿Cuál será el impacto negativo que tendrá en el resto de la cooperación internacional? Noticias 12 (Arturo Mcfields), Noticiero Extra (Marlon Fuentes) y Somos Noticias no fueron más allá de la versión oficial de María Tegberg. Abordaron el tema sin contextualizar el impacto que ha tenido esta cooperación en el área social y materia de derechos humanos en Nicaragua.

Hay que ir a fondo

Los distintos reclamos de los transportistas han sido abordados como hechos aislados, sin explicar la importancia que tiene el sector transporte para la economía. Acción 10 (María Acuña Herrera, Rommel Sánchez y Domingo López Ramos), Noticias 12 y Sabemos lo que decimos (Radio La Primerísima), solo han hecho eco de los reclamos sobre la entrega de más concesiones a dueños de cuadraciclos, taxistas e interurbanos; las multas del MTI a los transportistas de carga, las supuestas coimas que estos reciben. Un tema que exige ir a fondo.

Contar historia

Amalia Morales continúa siendo la cronista de la Costa Caribe. Su reportaje sobre Walpasiksa lo confirma. A dos meses de los enfrentamientos entre narcos, ejército y algunos comunitarios, Morales revela que el interés del gobierno fue coyuntural. Con su estilo característico, muestra las secuelas del narcotráfico y el abandono del gobierno central. Describe una aldea sin esperanza, con grandes demandas básicas: agua potable, empleo, educación, seguridad ciudadana, etc. ¿Qué pasará una vez que se retire el ejército? Walpasiksa merece ser retomado en la agenda.

Yota Nicaragua sale al paso

Yota Nicaragua decidió romper con el hermetismo que mostró en un inicio con la prensa. Paso a paso explicó a Oliver Gómez (END) los servicios y las características tecnológicas que ofrecerán a los nicaragüenses. Su oferta viene a ampliar los servicios de Internet ¿y qué pasó con la telefonía básica inalámbrica? ¿Podrá desafiar el liderazgo de Claro? Todo está por verse. Los movimientos realizados por la competencia ¿se traducirán en un mejor y más barato servicio? A los usuarios eso es lo que más interesa.

Reaparece Esta Semana

Reapareció Esta Semana. El reportaje sobre la sequía (Valeria Dávila), el documental 25 de febrero de Pedro Ramírez y la entrevista exclusiva en Miami con Luis Enrique Mejía, realizada por Juan Carlos Ampié, confirman la calidad y variedad de su contenido. La apertura de Esta Semana y Esta Noche vienen a fortalecer la programación de Canal 12. Los sondeos realizados por Arturo Mcfields, confirman la alta credibilidad que goza Carlos Fernando Chamorro en los tomadores de decisión.

***Director Observatorio de Medios-CINCO**

observatoriodemedios@cinco.org.ni